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АНГАРСК
По целевой программе «Развитие образования Иркутской области» в 
Ангарске продолжается строительство дошкольного учреждения в 32-м 
микрорайоне. Запланированный срок сдачи объекта – сентябрь 2016 года. 
Как пояснила заместитель мэра Марина Сасина, строительство ведется с 
опережением сроков. В настоящее время подрядной организацией выпол-
нены работы по заливке фундамента, установке наружных тепловых сетей, 
монтажу тепловой камеры, утеплению фундаментов, ведется кладка наруж-
ных стен и внутренних перегородок. Новый детский сад будет рассчитан на 
220 мест. В детском учреждении предусмотрены лифт и специальное обо-
рудование для маломобильных групп населения, а также бассейн.
На проведение строительных работ из областного бюджета выделено 
50 млн рублей. Такая же сумма предусмотрена в местной казне. Напомним, 
в Ангарском городском округе ликвидирована очередь в детские сады 
детей в возрасте от двух до семи лет. В 2015 году удалось открыть 
895 новых мест в дошкольных учреждениях.

Анна Виговская

КАТАНГСКИЙ РАЙОН
В Иркутской области создается Координационный совет по вопросам 
коренных малочисленных народов Севера (КМНС) при губернаторе реги-
она. Как сообщила президент ИРОО «Союз содействия коренным мало-
численным народам Севера Иркутской области» Нина Вейсалова, цели 
и задачи объединения – обеспечение прав и интересов КМНС. Совет 
будет формироваться из представителей общин и объединений и станет 
механизмом взаимодействия между государственными органами власти и 
уполномоченными представителями народов Севера. В повестке первого 
заседания совета – обсуждение проблем взаимоотношений северян с про-
мышленными предприятиями, ведущими свою деятельность на территории 
компактного проживания КМНС. 

Людмила Шагунова

СВИРСК
На базе бывшего рудоремонтного завода в Свирске планируется начать 
производство легковых и грузовых прицепов. Как сообщил мэр города 
Владимир Орноев, выпуск готовых изделий начнется в конце лета. С апреля 
инвестор приступит к реконструкции цехов. 
– В настоящее время востребованность в данных изделиях огромная, в реги-
оне прицепы никто не производит, – подчеркнул Владимир Орноев. – Данное 
производство позволит не только решить проблемы, существующие, например, 
в сельском хозяйстве, но и создаст в городе не менее 30 новых рабочих мест.

Анна Виговская

ИРКУТСК 
Акционерное общество «Белореченское» увеличило поставки яичного порош-
ка в Японию до 120 тонн. Первая поставленная партия данного продукта соста-
вила серьезную конкуренцию американским аналогам японского рынка. Она 
соответствует самым строгим параметрам качества, предъявляемого потреби-
телями Страны восходящего солнца к экологически чистым продуктам пита-
ния. Это подтверждают соответствующие положительные заключения лабо-
раторных испытаний России и Японии. С целью решения вопросов расшире-
ния деловых коммерческих контактов представителями АО «Белореченское» 
запланировано в ближайшее время посещение японских торговых партнеров. 
Соответствующее предложение от японской стороны получено. 

Юрий Юдин

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
В Холмогойской средней школе введен в эксплуатацию спортивный зал. 
Как пояснил мэр Заларинского района Владимир Самойлович, спортивный 
объект отремонтирован по программе партии Единая Россия «Детский 
спорт», курирует которую легендарная советская фигуристка Ирина Роднина. 
Стоимость капитального ремонта составила 2,2 млн рублей. Владимир 
Самойлович отметил, что в текущем году по данной программе планируется 
капитально отремонтировать спортивный зал в средней школе села Веренка.

Анна Виговская

ЗИМИНСКИЙ РАЙОН
В селе Филипповск впервые состоялся зимний День здоровья. Как расска-
зала мэр Зиминского района Наталья Никитина, в мероприятии приняли 
участие восемь муниципальных образований района. Участники соревно-
вались в шести видах спорта. Наряду с традиционными хоккеем с мячом и 
шайбой, шахматами и шашками впервые прошли соревнования по керлин-
гу и биатлону. Наталья Никитина пояснила, что районный День здоровья 
решено проводить ежегодно, причем как зимой, так и летом.

Анна Виговская
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Каждый третий в регионе 

пользуется услугами МФЦ 

Научная библиотека ИГУ 

поменяла прописку

Иван Вырыпаев: 

Кино – это индустрия, 

а я режиссер торрентов

Первый заместитель губернатора – 

председатель правительства региона 

Александр Битаров, замглавы 

Приангарья – руководитель аппарата 

губернатора и правительства Дмитрий 

Чернышов и министр экономического 

развития Иркутской области 

Оксана Тетерина провели встречу 

с журналистами, в рамках которой 

рассказали об экономической ситуации 

и реализации антикризисного плана, 

призванного оптимизировать расходы 

и привести к пополнению доходной 

части региональной казны.

Бюджет скорректируют в июне

Александр Битаров подчеркнул, что Иркутская область 
живет и работает в тех условиях, которые сформирова-
лись в России в целом. Экономика хромает, на нее повли-
яли и экономические санкции, и падение цен на нефть, и 
рост курса доллара…

– Это все, безусловно, отражается на экономике обла-
сти. У нас есть определенные затруднения, но катастрофы 
нет, бюджет стабилен. Хотя в феврале мы потеряли поряд-
ка 1 млрд рублей из-за пересчета прибыли крупными 
компаниями за 2015 год и возврата им ранее уплаченных 
налогов. Почти 700 млн рублей вернула «Роснефть», 245 
млн рублей – «Восточно-Сибирская железная дорога», в 
конце года около 600 млн рублей вернулись «Сбербанку». 
Также мы видим усеченные поступления по налогу на 
прибыль от ряда крупных компаний, и это отражается на 
бюджете, но все же он сбалансирован, – отметил глава 
правительства региона.

Александр Битаров заявил, что корректировка бюдже-
та будет возможна в июне, когда станет понятно финансо-
вое положение крупнейших налогоплательщиков по ито-
гам первого квартала 2016 года.

Председатель правительства сообщил, что в конце про-
шлого года под руководством губернатора Приангарья Сер-
гея Левченко была создана антикризисная комиссия. Разра-
ботан план, содержащий четыре блока вопросов, в том числе 
продолжение работы с крупными налогоплательщиками в 
части пополнения доходов бюджета, обеспечение выпол-
нения всех принятых социальных обязательств и сбалан-
сированности местных бюджетов, продолжение развития 
инфраструктуры, оптимизационные меры. По всем этим 
направлениям созданы и действуют рабочие группы.

Правительство Иркутской области также расширяет 
свое участие в федеральных программах – с 17 до 19. 
Одна из новых – «Развитие рыбохозяйственного ком-
плекса». Наиболее крупные поступления ожидаются в 
рамках программ «Социально-экономическое развитие 
Дальнего Востока и Байкальского региона» (свыше 1,5 
млрд рублей на строительство и реконструкцию дорог 
Тайшет – Чуна – Братск и Иркутск – Листвянка), «Раз-
витие образования» (около 1 млрд рублей), «Охрана озера 

Байкал и социально-экономическое развитие Байкаль-
ской природной территории» (1 млрд рублей), «Развитие 
сельского хозяйства» (заявка на 1,5 млрд рублей).

Как отметила Оксана Тетерина, сейчас в «ручном 
режиме» идет работа с вертикально-интегрированны-
ми компаниями, действующими на территории области. 
Всего таких компаний 12, и за каждой закреплен предста-
витель кабинета министров региона. 

В 2016 году между правительством области и крупны-
ми бизнес-структурами заключено шесть соглашений о 

социально-экономическом сотрудничестве на сумму 340 
млн рублей. Подписанные документы включают в себя не 
только соцобязательства, но и предварительные параметры 
налоговых отчислений. На сегодня есть информация о пла-
нируемом поступлении 15 млрд рублей налога на прибыль. 
Речь, в частности, идет о золотодобывающих, энергетиче-
ских, нефтяных, телекоммуникационных компаниях, пред-
приятиях пищевой промышленности и лесного комплекса.

Окончание на стр. 2

ПАРЛАМЕНТ

Повестка дня проходящей сегодня 

мартовской сессии Законодательного 

Собрания Иркутской области, 

утвержденной на коллегии ЗС под 

председательством спикера Сергея 

Брилки, включает в себя 35 вопросов. 

Кроме принятия законодательных 

актов 42 депутатам, подтвердившим 

свое участие в пленарном заседании, 

предстоит рассмотреть и сложную 

социально-экономическую 

ситуацию, в которую попало 

градообразующее предприятие города 

Саянска – акционерное общество 

«Саянскхимпласт».

Еще на прошедшем ранее заседании комитета по соб-
ственности и экономической политике ЗС было рассмо-
трено обращение думы Саянска по поводу приостанов-
ки работы химкомбината. Причиной тому, как сообщил 
председатель городской думы Ранур Хайрутдинов, послу-
жило прекращение подачи этилена с АО «Ангарский 
завод полимеров» из-за случившейся там аварии. 

По его словам, на предприятии трудятся 4 тыс. человек 
– треть городского населения, и остановка производства 
больно ударит по карману рабочих – на время простоя 
зарплата будет сокращена на одну треть. 

Присутствующий на заседании директор департамен-
та нефтепереработки в ранге вице-президента ОАО «НК 
«Роснефть» Александр Романов заверил, что компания 
делает все возможное, чтобы в кратчайшие сроки возоб-
новить работу ОА «Ангарский завод полимеров». Вынуж-
денная остановка производства связана с выходом из 
строя импортного турбокомпрессора, который сейчас 
демонтирован и отправлен на ремонт в Чехию. Уже к 
концу мая будет возобновлено производство этилена. 

Заслушав эту информацию, члены комитета пред-
ложили вынести этот вопрос на сессию ЗС для более 
широкого обсуждения и принятия неотложных мер по 
стабилизации работы предприятия. 

Большинство законопроектов представил на рассмотре-
ние сессии комитет по законодательству о государствен-
ном строительстве и местном самоуправлении под предсе-
дательством Бориса Алексеева. В основном это поправки к 
ряду областных законов: «Об общественной палате Иркут-
ской области», «О договорах и соглашениях, заключаемых 
от имени Иркутской области», «О внесении изменений в 
отдельные законы Иркутской области» и другие.

Одна из поправок вызвала неоднозначные оценки 
еще на стадии первого чтения. Касалась она ужесточения 
штрафных санкций за нарушения правил благоустройства 
территорий муниципальных образований. Если в действую-
щем законе вилка штрафных санкций для должностных лиц 
составляет 1–3 тыс. рублей, а для юридических лиц – 5–10 
тыс. рублей, то автор законодательной инициативы мэр 
Иркутска предлагает поднять ее в первом случае до 10 тыс. 
рублей, а во втором – до 50 тыс. рублей, уверяя, что эта мера 
повысит ответственность, в первую очередь, управляющих 
компаний за уборку придомовых территорий. 

Противником этой инициативы выступил уполно-
моченный по защите прав предпринимателей Алексей 
Москаленко. По его утверждению, размеры предлага-
емых штрафных санкций, возможно, по силам иркут-
ским предпринимателям, располагающим достаточными 

финансовыми средствами, но просто разорительно для 
малого бизнеса в отдаленных депрессивных районах. В 
итоге в рамках второго чтения верхний предел админи-
стративного штрафа для юридических лиц предложено 
поднять лишь до 40 тыс. рублей.

На рассмотрение парламентариев выносится еще одна 
законодательная инициатива, автором которой стала группа 
депутатов ЗС. Они предложили продлить действие област-
ного закона «О дополнительной мере социальной поддерж-
ки семей, имеющих детей, в Иркутской области» еще на два 
года: с 31 декабря 2016-го до 31 декабря 2018 года. Эта мера 
предусматривает выдачу из областных средств материнско-
го капитала в размере 100 тыс. рублей за рождение третьего 
и последующего ребенка. Откорректировать закон предла-
гается сразу в первом и окончательном чтении. 

Два десятка поправок, выработанных в ходе второго 
чтения, предлагает внести в областной закон о мерах 
социальной поддержки детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, комитет по социально-куль-
турному законодательству. Ими обеспечивается возмож-
ность получения профессионального обучения по рабо-
чим профессиям и должностям служащих, а также одна 
переподготовка за счет бюджетных средств. В ходе обу-
чения им выплачивается ежемесячная академическая или 
социальная стипендия, и они обеспечиваются одеждой, 
обувью и мягким инвентарем.

На сессии будут заслушаны результаты депутатской 
проверки по факту грубого нарушения жилищных прав 
граждан, в том числе детей-сирот, проживающих в посел-
ке Малая Топка Иркутского района, а также отчеты о 
деятельности трех комитетов и комиссии по контрольной 
деятельности ЗС в 2015 году. А темой очередного пра-
вительственного часа станет лекарственное обеспече-
ние жителей Иркутской области. С докладом выступит 
министр здравоохранения области Олег Ярошенко.

Александр ПАВЛОВ 

2,5
млн книг

рассчитано новое здание Научной библиотеки ИГУ.

Депутаты обсудят ситуацию в Саянске

На

Больше политики, чем экономики
Катастрофы нет, бюджет стабилен – 
убеждены в правительстве региона



16 МАРТА  2016  СРЕДА  № 26 (1490)власть2

ЭКОЛОГИЯ

На заседании комитета 

по законодательству о 

природопользовании, экологии 

и сельском хозяйстве под 

руководством вице-спикера 

ЗС Кузьмы Алдарова депутаты 

решили рекомендовать сессии 

снять с контроля депутатский 

запрос о регулировании 

численности животного мира 

– на борьбу с волками сегодня 

денег нет.  

Из-за сложной экономической ситуации 
в Приангарье прекратили выплаты охотни-
кам за добычу опасных хищников. Об этом 
на заседании комитета сообщил Александр 
Синько, руководитель службы по охране и 
использованию животного мира Иркутской 

области, отвечая на посвященный этой про-
блеме депутатский запрос. Он отметил, что 
в рамках региональной программы «Охрана 
окружающей среды» с 2013 по 2015 годы 
на меры экономического стимулирования 
добычи волка из областного бюджета было 
выделено 15 млн рублей. 

Так, в 2013-м охотникам выплатили 4,5 
млн рублей за ликвидацию 227 хищников, 
плюс достигшие лучших результатов в этом 
деле получили премии на общую сумму 300 
тыс. рублей. По итогам 2014 года в службу 
предоставили уже 300 шкур волков, в каче-
стве вознаграждения волчатники получили 
свыше 4,7 млн рублей. Оставшаяся часть 
средств была выплачена в 2015 году за 113 
шкур. 

Эта работа дала положительный резуль-
тат: если в 2013 году на территории региона 
насчитывалось порядка 6,3 тыс. волков, то 
в 2014-м уже 4,9 тыс., а в 2015-м – 4,7 тыс. 
Между тем оптимальный для Приангарья 
уровень – не более 1,5 тыс. особей.

В региональном бюджете 2016 года 
средств на борьбу с волками не предусмо-
трено. Служба по охране и использованию 
животного мира шкуры больше не принима-

ет, хотя сообщения от охотников о ликвида-
ции хищников поступают. Александр Синь-
ко отметил, что при улучшении экономиче-
ской ситуации материальное стимулирова-
ние волчатников необходимо продолжить.  

Депутат Илья Сумароков обратил вни-
мание, что численность волков сегодня пре-
вышает оптимальную более чем в три раза, 
и подчеркнул: спускать этот вопрос на тор-
мозах и снимать с контроля нельзя. Кузьма 
Алдаров напомнил, что буквально на днях 
под Усть-Илимском волк напал на дровосе-
ка. Мужчина чудом остался жив.  

Служба животного мира, в свою очередь, 
сообщила, что программы стимулирования 
охотников прекращены в Якутии, Буря-
тии, Красноярском крае, и если Иркутская 
область сейчас выделит необходимые сред-
ства, то рискует начать платить за чужие 
шкуры волков, привезенные из соседних 
регионов. В результате обсуждения пробле-
мы депутаты сошлись во мнении, что сейчас 
запрос все-таки нужно снять с контроля, но 
при формировании бюджета на 2017 год еще 
раз к нему вернуться.  

Юлия УЛЫБИНА

Как сообщила министр эко-
номического развития области 
Оксана Тетерина, работа по 
созданию МФЦ на территории 
области началась еще несколь-
ко лет назад, с момента выхода 
указа президента РФ по совер-
шенствованию системы государ-
ственного управления по прин-
ципу «одного окна». Наиболее 
плодотворно она осуществлялась 
в последние два года.

– На сегодняшний день, – 
заявила министр, – в области 
действует 586 «окон», способных 
предоставить услуги 96,3 про-
центам населения. Тем самым 
мы практически достигли запла-
нированных показателей. Толь-
ко за последний год количество 
обращений в МФЦ увеличилось 
втрое. К их услугам прибегает 
сегодня каждый третий житель 
нашей области.

Количество услуг, предостав-
ляемых МФЦ, из года в год растет. 
Наиболее востребованные – это 
обращение граждан за услугами 
в Госреестр, ФМС и министер-
ство социального развития. Анке-
тирование показало, что уровень 
удовлетворенности работой МФЦ 
составляет почти 99%. 

Оксана Тетерина выделила 
основные направления даль-
нейшего развития сети МФЦ. 
Это в первую очередь повы-

шение количества и качества 
предоставляемых услуг, а также 
сокращение времени ожида-
ния. Планируется и расширение 
услуг, оказываемых представи-
телям малого и среднего бизне-
са. Она согласилась с предложе-
нием вице-спикера ЗС Кузьмы 
Алдарова обслуживать через 
МФЦ и крестьянско-фермер-
ские хозяйства, в частности, для 
получения справок из налоговой 
службы. 

По мнению заместителя 
исполнительного директора НКО 
«Ассоциация муниципальных 
образований Иркутской обла-
сти» Ивана Иванова, следует про-
вести мониторинг приема заяви-
телей в МФЦ и в соответствии с 
численностью населения опреде-
лить, где эти центры размещать 
рационально, а где нет, а также 
уточнить режим их работы.

– Прежде чем создавать 
многофункциональные центры, 
необходимо подготовить кадры. 
А то получится как в Балаган-
ском районе, где подобный 
центр был торжественно открыт 
в конце прошлого года, но люди 
туда не идут, а по-прежнему 
обращаются за справками в 
администрацию района. И все 
потому, что в МФЦ им помочь 
не могут, наверное, в силу 
некомпетентности.

Председатель областной Кон-
трольно-счетной палаты Ирина 
Морохоева обратила внимание 
на разнобой в площадях, предо-
ставляемых для одного «окна» в 
разных районах. В Еланцах он 
исчисляется 17 кв. м, в Кирен-
ске – 44, в Балаганске – 60, а в 
Усть-Ордынском – целыми 239 
кв. м. А поскольку во многих слу-
чаях эти площади арендуются, то, 
естественно, это ложится допол-
нительной нагрузкой на содержа-
ние МФЦ.  

Подводя итоги круглого стола, 
вице-спикер ЗС, председатель 
комитета по бюджету Наталья 
Дикусарова предложила вырабо-
тать на основе прозвучавших в 
ходе заседания предложений ряд 
рекомендаций для дальнейшего 
развития многофункциональ-
ных центров по оказанию госу-
дарственных и муниципальных 
услуг. Они касаются расшире-
ния перечня госуслуг, оказыва-
емых МФЦ; включения в обслу-
живание сельхозпроизводителей 
для облегчения их вхождения в 
программы господдержки; нала-
живания более тесного взаимо-
действия МФЦ и органов мест-
ного самоуправления. Также 
рекомендовано министерству 
экономического развития учесть 
замечания КСП, возникшие в 
ходе проверок использования 
областной недвижимости. 

Поскольку в отдаленных рай-
онах возникают проблемы с элек-
тронной связью, затягивающие 
время обслуживания клиентов, 
Наталья Дикусарова предложила 
возобновить деятельность рабо-
чей группы по связи и интернету 
на селе, которая была сформиро-
вана в прошлом году, но провела 
лишь одно заседание.  

Александр ПАВЛОВ

К услугам «одного окна»
Прибегает каждый третий 
житель области

Волков бояться – в лес не ходить 

Окончание. Начало на стр. 1

ГОСПОЛИТИКА

Социальные 

обязательства – 

не предмет 

политического торга

Между тем уже просчитыва-
ется примерный объем налогов, 
который может не поступить в 
бюджет в связи с временной оста-
новкой основного производства на 
АО «Саянскхимпласт» и на Ангар-
ском заводе полимеров. Александр 
Битаров сообщил, что губернатор 
Иркутской области Сергей Левчен-
ко провел совещание по ситуации 
на градообразующем предприятии 
Саянска.

Напомним, что в начале февра-
ля на АО «Ангарский завод поли-
меров», входящем в структуру 
ОАО «НК «Роснефть», произошел 
сбой в работе установки по про-
изводству этилена и пропилена. 
Основная деятельность была оста-
новлена, поставки этилена на АО 
«Саянскхимпласт» прекращены. 
По оценке специалистов, на устра-
нение последствий аварии потре-
буется три месяца. В связи с этим 
с 13 марта АО «Саянскхимпласт» 
остановило производство каусти-
ческой соды и ПВХ.

Участники совещания обсуди-
ли, как произошедшее отразится на 
социально-экономической ситуа-
ции в Саянске. Губернатор заявил, 
что этот вопрос контролируется 
правительством области с момента 
аварии. 

В феврале состоялась встреча с 
представителями НК «Роснефть», 
на которой обсудили график ремон-
та, а также возможные сокраще-
ния заработной платы и налого-
вых отчислений. Получены устные 
заверения по срокам завершения 
ремонта. Подготовлено письмо в 
«Роснефть» с предложением уско-
рить работы и представить точные 
сроки, в которые они будут выпол-
нены. 

Заручившись ответом, предста-
вители правительства региона прове-
дут встречу с коллективом «Саянск-
химпласта» и городским активом, 

чтобы донести актуальную инфор-
мацию.

Что касается выплат заработной 
платы коллективам двух предпри-
ятий, то представители ОАО «НК 
«Роснефть» заверили: остановка 
Ангарского завода полимеров не 
отразится на занятости работников 
и уровне оплаты труда. Планируется, 
что летом текущего года предпри-
ятие не будет вставать на плановый 
ремонт, а все необходимые работы 

проведут во время вынужденной 
остановки. «Саянскхимпласт» тоже 
привлечет часть работников к про-
цессу ремонта, остальные, в соот-
ветствии с законодательством, будут 
получать 2/3 зарплаты.

Губернатор дал поручение соз-
дать рабочую группу под руковод-
ством председателя правитель-
ства региона Александра Битарова 
по контролю за ситуацией на АО 
«Саянскхимпласт».

Также власти региона планиру-
ют проработать с ОАО «НК «Рос-
нефть» вопрос о возможности 
наращивания выпуска этилена при 
возобновлении производственной 
деятельности АО «Ангарский завод 
полимеров» до запланированного 
годового объема.

После обсуждения ситуации 
на «Саянскхимпласте» у журнали-
стов возникли вопросы по другим 
острым темам. Дмитрий Чернышов, 

комментируя прошедшую в ряде 
СМИ информацию о том, что губер-
натор Сергей Левченко намерен 
отказаться от выплат регионально-
го материнского капитала, заявил: 
такие публикации не выдерживают 
никакой критики.

– Это или намеренная кампа-
ния по искажению действитель-
ности, или некомпетентность, – 
отметил он. – Именно губернатор 
выступил с инициативой внести в 
закон о бюджете 2016 года сумму, 
необходимую на материнский 
капитал. Что касается последую-
щих лет, то глава региона не высту-
пал против продления соответству-
ющей программы. К этому вопросу 
планируется вернуться в рамках 
корректировки бюджета в июне. 
Делать социальные обязательства 
предметом политического торга 
недопустимо, – подчеркнул Дми-
трий Чернышов.

В бюджете-2016 на выплаты реги-
онального материнского капитала 
заложено порядка 500 млн рублей. 
Александр Битаров сообщил, что 
губернатор высказывал пожела-
ние рассмотреть возможность уве-
личения маткапитала. Напомним, 
сегодня его размер составляет 100 
тыс. рублей. Право на получение 
этой дополнительной меры соцпод-
держки возникает при рождении 
третьего или последующих детей. 
Средства можно направить на улуч-
шение жилищных условий семьи 
или образование ребенка. Всего 
с 2012 года в Иркутской области 
выдано 18 тыс. 356 сертификатов на 
региональный материнский капи-
тал. Прогноз на этот год – 5 тыс. 
сертификатов. 

– Я убедил главу региона, что 
вопрос увеличения размера мат-
капитала мы сможем рассмотреть 
только в июне, – заявил предсе-
датель правительства области. – 
Действие закона продолжится и в 
2017, и в 2018 годах. Никакой спеш-
ки нет. 

Как отметил Дмитрий Чер-
нышов, к сожалению, в процессе 
обсуждения вопросов, связанных с 
региональным материнским капи-
талом и ситуацией на «Саянскхим-
пласте», больше политики, чем эко-
номики.

Юлия УЛЫБИНА

Больше политики, чем экономики
Катастрофы нет, бюджет стабилен – 
убеждены в правительстве региона

«Ситуацию, сложившуюся на заводе полимеров и «Саянскхимпласте» после 
аварии, мы отслеживаем с самого начала. В феврале состоялась встреча с 
представителями НК «Роснефть», на которой обсудили график ремонта, а 
также возможные потери по заработной плате коллективов и возможное 
снижение налоговых поступлений. Мы получили устные заверения по срокам 
завершения ремонта, однако нам необходимо письменное подтверждение 
по предпринимаемым шагам и запуску производства. Подготовлено письмо 
в «Роснефть» об ускорении ремонтных работ и предоставлении точного 
графика сроков ремонта с указанием лиц, ответственных за производство 
работ. За этим графиком мы будем строго следить».

Губернатор Сергей ЛЕВЧЕНКО

КОММЕНТАРИЙ

РУКОВОДИТЕЛЬ ЛАБОРАТОРИИ  

ИСТОРИЧЕСКОЙ И ПОЛИТИЧЕСКОЙ 

ДЕМОГРАФИИ ИГУ ДОКТОР 

СОЦИОЛОГИЧЕСКИХ НАУК 

КОНСТАНТИН ГРИГОРИЧЕВ: 

– Подъем рождаемости в России 
с конца нулевых годов был в 
значительной мере запрограм-
мирован. Рождаемость зависит, 
прежде всего, от возрастной 
структуры населения. Если в 
составе населения много моло-
дых женщин, рождаемость будет 
неизбежно расти, и наоборот. И 
такой рост или спад мало зави-
сят от мер государственной под-

держки. В конце 2000-х была именно такая ситуация. 
В начале 1980-х годов был реализован большой ком-
плекс мер по стимулированию рождаемости в совет-
ской демографической политике. Это вызвало резкий 
всплеск рождаемости. И ко второй половине нулевых 
(начиная с 2006 года и дальше) в возраст рождения 
ребенка стали входить те женщины, которые родились 
в начале 1980-х.
Демографическая политика последних лет, безусловно, 
также скорректировала уровень рождаемости. Однако 
комплекс государственных мер повлиял не на базо-
вый уровень рождаемости, а на календарь рождений. 
Люди планировали рожать второго-третьего ребенка, 
но попозже. А тут началась выплата федерального 
материнского капитала, и семьи решили рожать сейчас 
– все равно ведь планировали, а тут еще и денег дадут. 
Сдвинулись сроки рождения, которые гипотетически 
были запланированы на будущее. Это имеет и плюсы, и 
минусы. Плюсы – скорее для получения политических 
дивидендов.
Но есть и обратная сторона. Стимулирование рож-
даемости было предпринято на восходящей волне. 
Рожали те, кто родил бы позже. Соответственно, когда 
пойдет спад и матерей будет мало, рождаемость и так 
уменьшится. И тогда окажется, что те, кто собирался 
рожать второго-третьего, уже родили. А  четвертого-
пятого ребенка они не будут рожать – условия жизни 
другие. В итоге амплитуда демографической волны 
резко увеличилась. У нас и так вся демографическая 
история России состоит из подобных волн, и это не 
очень хорошо, а тут мы ее еще больше раскачали. 
Итак, вложения действительно привели к тому, что 
рождаемость увеличилась, но если сохранять реги-
ональный материнский капитал дальше, то столь же 
заметного эффекта уже не будет. Более того, в перспек-
тиве рождаемость будет падать неизбежно, даже если 
выплачивать материнский капитал. В этом смысле 
власть можно понять. Какой смысл впустую тратить 
ресурсы, если не будет эффекта? Но если мы хотим 
добиться долгосрочного эффекта, то есть смысл вкла-
дывать средства на спаде рождаемости, в том числе с 
помощью регионального материнского капитала. Это 
не даст быстрого и заметного эффекта, но позволит ста-
билизировать демографическую ситуацию в долгосроч-
ной перспективе, уменьшить амплитуду волн, однако 
политических выгод это не даст. 
Получается, что когда рождаемость растет, это заметно 
всем, и власть может говорить: «Мы вложили деньги, 
и поэтому увеличилась рождаемость». Но когда она 
падает, а власть продолжает вкладывать деньги, то она, 
конечно, может сказать: «Если б не вложили, то уровень 
рождаемости упал бы еще больше», и это будет прав-
дой, но кто в это поверит? Только специалист, который 
может проверить и самостоятельно все подсчитать.

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Темой круглого стола, проведенного двумя 

комитетами ЗС: бюджетного и комитета по 

собственности и экономической политике, стало 

создание и деятельность многофункциональных 

центров (МФЦ) по оказанию государственных и 

муниципальных услуг в Иркутской области.

Фракция «Единая Россия» и в целом 
Законодательное Собрание Иркутской области 
настроены только на конструктивную работу с 
правительством Иркутской области. Об этом зая-
вил председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области, секретарь Иркутского реги-
онального отделения партии «Единая Россия» 
Сергей Брилка на общем собрании иркутского 
областного Совета депутатских объединений 
партии «Единая Россия», которое состоялось 
15 марта в областном парламенте с участи-
ем представителей фракций партии в думах 
муниципальных образований области и глав 
территорий, депутата Государственной думы РФ 
Сергея Тена, а также первого замгубернатора 
Иркутской области – председателя правитель-
ства Александра Битарова и министров региона. 
«Политизировать ситуацию не планировали и не 
планируем», – отметил спикер.

Сергей Брилка обратил внимание на то, что для 
конструктивной работы необходимо назначение 
представителя правительства Иркутской обла-
сти в Законодательном Собрании. «Отсутствие 
представителя правительства Иркутской обла-
сти в Законодательном Собрании серьезней-
шим образом дисбалансирует нашу работу, 
– отметил он. – Я обратил внимание на то, 
какие усилия прилагает правительство, чтобы 
объяснить жителям области положение дел на 
«Саянскхимпласте». Со своей стороны депутаты, 
рассмотрев этот вопрос на заседании профиль-
ного комитета, планируют принять решение на 
сессии Законодательного Собрания 16 марта по 
этому вопросу только с тем, чтобы поддержать 
правительство Иркутской области, понимая, 
насколько сложно губернатору и правительству 
работать с руководителями вертикально инте-
грированных компаний».

Сергей Брилка отметил, что депутаты обеспокое-
ны ситуацией и в Ангарске на заводе полимеров, и 
в Саянске в связи с приостановкой работы градо-
образующего предприятия. Он напомнил ситуа-
цию 12-летней давности на «Усольехимпроме», 
где начиналось все по подобному сценарию, а 
на сегодняшний день муниципалитет имеет нера-
ботающее предприятие. «Подобных ошибок ни 
правительство, ни Законодательное Собрание 
Иркутской области допустить не имеют права», – 
сказал Сергей Брилка.  

Пресс-служба Законодательного Собрания 
Иркутской области

ПАРЛАМЕНТ

СЕРГЕЙ БРИЛКА: ПОЛИТИЗИРОВАТЬ СИТУАЦИЮ 

НЕ ПЛАНИРОВАЛИ И НЕ ПЛАНИРУЕМ
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– Знаменательно, что библи-
отеке присвоено имя Валенти-
на Григорьевича, – отметил на 
церемонии открытия губерна-
тор Сергей Левченко. – Важно, 
чтобы подрастающее поколение 
знало о нашем великом земляке 
и его произведениях. Надеюсь, 
храм знаний послужит этому 
благородному делу. Несмотря на 
сложную социально-экономи-
ческую обстановку, мы строим 
библиотеки, а это значит, что у 
нас правильный взгляд на при-
оритеты развития. 

Законодательное Собрание 
Иркутской области на меропри-
ятии представлял заместитель 
председателя комитета по соци-
ально-культурному законода-
тельству Сергей Магдалинов. От 
имени председателя ЗС Сергея 
Брилки он передал приветствен-
ный адрес. 

– Превращения хорошо 
известной и любимой всеми 
университетской библиотеки в 
единый современный научно-
информационный центр многие 
читатели Иркутской области 
ждали с нетерпением. Тем более 
что библиотека названа в память 
о великом русском писателе, 
нашем земляке – Валентине Рас-
путине. Полагаю, что этот день, 
когда Научная библиотека широ-
ко открывает нам двери своего 
нового здания, золотыми буква-
ми будет вписан в историю ИГУ. 
Убежден, что новая библиотека, 
оснащенная передовыми техно-

логиями, будет способствовать 
дальнейшему развитию научно-
го потенциала и образования в 
регионе, позволит успешно осва-

ивать новые направления иссле-
довательской работы, расширит 
диапазон и качество подготовки 
специалистов, востребованных 

на рынке труда, – сказал Сергей 
Магдалинов.

И хотя библиотека уже рабо-
тает для студентов, для осталь-
ных посетителей она откроет 
двери только 1 сентября. Имен-
но тогда планируют завершить 
процесс перемещения книжных 
фондов из Белого дома, храни-
лищ в микрорайоне Юбилейный, 
на ул. Улан-Баторской, 5-й Армии 
и частично из читальных залов 
факультетов. 

– Наша библиотека должна 
стать не просто местом хранения 
книг или электронной информа-
ции, а одним из культурных и 
научных центров города и реги-
она, – подчеркнул ректор ИГУ 
Александр Аргучинцев.

В здание уже переехал золо-
той фонд – гордость универси-
тета, в котором хранятся уни-
кальные рукописные и печатные 
памятники, коллекции раритетов 
и особо ценных изданий, в том 
числе тома с автографами. Самые 
древние из книг датируются сере-
диной XV века. К торжественной 
дате этот отдел библиотеки под-
готовил выставку, посвященную 
Валентину Распутину, где пред-
ставлены книги с дарственными 
надписями, сделанными рукой 
писателя, и первые издания его 
произведений.

– Большой писатель не может 
не любить книги, и Валентин Гри-
горьевич относился к ним очень 
бережно, ведь если посмотреть 
на тома его библиотеки, они даже 
производят впечатление нечи-
танных, – сказала на открытии 
библиотеки вторая жена Вален-
тина Распутина Ольга Лосева. – 
Я уверена, что он бы приветство-
вал открытие любой библиотеки. 
А особенно радовался бы, что 
библиотека Иркутского госуни-
верситета получила такое вели-
колепное здание, ведь в студен-
ческие годы он проводил в ней 
много времени. 

В библиотеке будут работать 
11 читальных залов, в том числе 
и электронных, оснащенных 
компьютерами и ноутбуками, а 
также точками доступа WI-FI. 
Есть в новом здании и зал для 
маломобильных групп граждан, 
оборудованный специальными 
подъемниками. Современный 
конференц-зал готов вместить 
250 человек, а со смотровой пло-
щадки библиотеки открывается 
прекрасный вид на город. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА, 

Александра ШУДЫКИНА

– Тимур Ринатович, как родилась 

идея строительства «Деревни дружбы 

народов» и кто ее автор? 

– Автором создания национального 
культурно-оздоровительного комплек-
са является Иркутская региональная 
общественная организация развития 
культуры татарского народа «Содру-
жество». Изначально инициировали 
проект строительства татарской дерев-
ни. При этом, обсуждая идею с колле-
гами, я предложил не ограничиваться 
рамками татарской деревни, а проду-
мать проект, который будет интересен 
всем культурно-национальным объ-
единениям нашей области. Со своими 
проблемами, предложениями и иници-
ативами ко мне, как к депутату, часто 
приходят на прием представители 
самых разных национально-культур-
ных диаспор и общественных объеди-
нений. Ведь сегодня в Иркутской обла-
сти живут представители 156 нацио-
нальностей, самые многочисленные 
из них – русские, буряты, украинцы, 
татары, белорусы. Сильные диаспоры 
и национально-культурные объедине-
ния у поляков, армян, азербайджанцев, 
киргизов и узбеков. У нас в регионе, 
как вы знаете, уже есть белорусские, 
польские, немецкие деревни, где жите-
ли по собственной инициативе хранят 
и развивают культурно-исторические 
обычаи и традиции своих народов. В 
такой ситуации было бы неправильно 
сделать акцент лишь на создании наци-
онально-культурного проекта одного 
народа. 

– Вы считаете, что национально-

культурные объединения смогут дого-

вориться и на равных правах принять 

участие в реализации общего проекта? 

– Да, я в этом уверен. И считаю, 
что проект поддержат представители 
всех национально-культурных объеди-
нений нашей области. Мы все видим, 
что сегодня происходит в мире. Наци-
онализм и религиозная нетерпимость 
разрушают, подтачивают государства 

и разделяют людей. С «обострением 
национального вопроса» вплотную 
столкнулись самые развитые и благо-
получные страны, которые прежде гор-
дились своей толерантностью. Сегодня 
они друг за другом объявляют о неспо-
собности обеспечить неконфликтное, 
гармоничное взаимодействие различ-
ных культур, религий и этнических 
групп. 

Наша же страна веками развивалась 
как многонациональное государство, 
где постоянно шел процесс взаимного 
привыкания, взаимного проникнове-
ния, смешивания народов на семей-
ном, дружеском, служебном уровнях. 
Этнические белорусы, украинцы, тата-
ры, евреи веками жили и живут вместе 
и рядом с русскими на всем простран-
стве от Карпат до Камчатки. При этом 
мы все наблюдаем усиление внешней 
и внутренней миграции и в России. 
Она коснулась сегодня не только цен-
тра страны, но и сибирских регионов. 
И сибиряки, видя, что происходит в 
мире, начинают опасаться агрессив-
ности и давления на свои традиции. 
Именно поэтому сегодня так востре-
бованы любые начинания, направлен-
ные на гармоничное сосуществование 
культур и народностей. 

Мы изучили опыт создания много-
национальных этнодеревень и приш-
ли к выводу, что проект интернаци-
онального культурно-исторического 
туристического комплекса является 
совершенно реальным. Иркутская 
область может делиться исторически 
накопленным опытом мирного сосуще-
ствования и жизни в согласии людей 
самых разных религий, национально-
стей, этносов и культур, мы можем 
предложить, а значит, проект не будет 
чем-то надуманным и искусственным.

– Расскажите подробнее об осо-

бенностях и задачах проекта «Дерев-

ня дружбы народов»?

– В основе проекта лежит идея 
этнических деревень, которые начали 

создавать в России еще в 80-е годы про-
шлого века. При этом следует отметить, 
что в последнее десятилетие идея полу-
чила новое развитие как в культурном, 
так и в туристическом пространстве 
России. В настоящее время насчиты-
вается около 50 этнических деревень 
в разных российских регионах – от 
Смоленской области до Камчатки. 

На территории нашей области уже 
успешно работают музеи деревянного 
зодчества, которые также можно отне-
сти к категории этнодеревень: «Ангар-
ская деревня» (Братск) и «Тальцы» 
(Иркутск). Они представляют собой 
архитектурно-этнографические музеи 
под открытым небом, основными 
задачами которых является сохране-
ние ценных, уникальных и типичных 
архитектурных сооружений и демон-
страция основных хозяйственных и 
промысловых особенностей коренных 
народов Сибири. Наши музеи деревян-
ного зодчества достойно представля-
ют область в списке культурно-ланд-
шафтных региональных комплексов, 
отражающих архитектурные, плани-
ровочные, декоративные и другие осо-
бенности региональных культурных 
традиций.

Обсуждаемый сегодня проект 
«Деревни дружбы народов» кроме 
функций, выполняемых музейно-экс-
позиционными комплексами, будет 
более объемно решать задачи разви-
тия туристического потенциала. Наря-
ду с экспозиционными объектами там 
будут располагаться гостиницы, кафе, 
мастерские, ипподром и контактный 
зоопарк. Архитектурная аутентич-
ность здесь не будет иметь преоблада-

ющего значения и вполне допускает 
стилизацию разных этноархитектур-
ных стилей. Примером такого подхода 
можно назвать комплекс «Этномир», 
расположенный в окрестностях горо-
да Боровск Калужской области. Это 
яркий пример коммерческого мас-
штабного туристского проекта. На его 
территории размещается несколько 
этнодворов, имитирующих жизнь и 
быт народов России и наших соседей. 
В домах размещаются мастерские, тор-
говые лавки, гостиницы (этнические 
жилища со всеми удобствами) и ресто-
раны национальных кухонь.

Кроме того, мы уверены, что созда-
ние в Иркутской области интернацио-
нального комплекса сегодня востребо-
вано не только в туристическом плане. 
Создание «Деревни дружбы народов» 
мы рассматриваем и как элемент наци-
ональной политики в нашем многона-
циональном регионе. Наряду с воспи-
танием толерантного, уважительного 
отношения к другому народу, к другой 
культуре, что особенно важно в ситу-
ации полиэтничной Сибири, этниче-
ские деревни, безусловно, способству-
ют сохранению разнообразных куль-
турных традиций, повышению этниче-
ского самосознания, а также формиро-
ванию имиджа регионов, способного 
привлекать туристов как из России, так 
и из зарубежья.

– Как будет выглядеть наша 

«Деревня дружбы народов»?

– Проект предполагает создание 
интерактивного комплекса, в кото-
ром будут представлены архитектура, 
национальная кухня, ремесла, тради-

ции и быт практически всех народов 
Сибири. Концепция предполагает 
создание этнических зон, где будут 
размещены постройки: дома-гостини-
цы, ремесленные мастерские, музеи, 
рестораны традиционной кухни, суве-
нирные магазины и другие сооруже-
ния, передающие колорит традици-
онной жизни одной этнокультуры. 
Организаторы смогут предложить 
гостям самый широкий спектр услуг: 
музейные экспозиции, мастер-классы, 
сувенирные лавки, творческие пред-
ставления и т.п. Учитывая тот факт, 
что этнодеревня не будет бюджетным 
учреждением, а станет коммерческим 
проектом национально-культурных 
объединений региона, планируется 
широкий спектр образовательных, 
развлекательных и спортивно-оздоро-
вительных услуг. Здесь можно будет 
примерить национальные костюмы, 
освоить редкие ремесла, купить суве-
ниры, сделать своими руками полез-
ные вещицы, попробовать местную 
кухню и многое другое. 

– И все-таки вы считаете прио-

ритетной задачей проекта развитие 

туризма или сохранение культурных 

традиций народов, проживающих в 

нашем регионе?

– Вопрос поставлен очень узко. Я 
вообще убежден, что чем сложнее и 
многограннее проект, чем больше он 
решает задач, тем интереснее с ним 
работать и тем больше он соберет сто-
ронников и сподвижников. 

Безусловно, для развития туристи-
ческого потенциала Иркутской обла-
сти создание современной этнокуль-

турной экспозиции с развитой гости-
ничной и развлекательно-познава-
тельной инфраструктурой будет иметь 
огромное значение. Наш регион уже 
сегодня обладает уникальными тури-
стическими ресурсами. Это и Байкал, 
который занесен в список всемирного 
наследия ЮНЕСКО, и объекты мате-
риальной и духовной культуры Цен-
тральной Азии, о чем свидетельствуют 
археологические памятники, ритуаль-
ные шаманские тексты, петроглифы 
и сохранившиеся обряды байкальских 
бурят. Высоким культурно-историче-
ским потенциалом обладают и объек-
ты, сохранившие наследие эпохи дека-
бристов и советских ударных строек. 

При этом, создание этнодеревни, 
безусловно, следует рассматривать не 
просто как один из фрагментов тури-
стической инфраструктуры области, 
но и как важнейшее направление 
региональной национальной полити-
ки, направленной на сохранение и раз-
витие культур и языков народов Рос-
сийской Федерации, на укрепление их 
духовной общности.

– Мы все знаем, что областной 

бюджет переживает сегодня не луч-

шие времена. Насколько рационально 

в этой ситуации вложение средств в 

создание, в общем-то, развлекатель-

ного проекта?

– Строить «Деревню дружбы наро-
дов» будут за счет частных инвести-
ций. Мы надеемся, что проект сможет 
привлечь инвесторов, представляю-
щих разные национально-культурные 
объединения и готовых вложить сред-
ства в туристический бизнес. От пра-
вительства области важна организаци-
онная поддержка и выделение места 
для реализации проекта. Мы благодар-
ны губернатору за то, что он заинте-
ресовался нашим предложением и дал 
поручение министерству имуществен-
ных отношений проработать вопрос с 
определением земельного участка.

Учитывая современные тенден-
ции развития внутреннего туризма и 
растущий интерес к нашему региону 
со стороны иностранных туристов, мы 
считаем, что такой проект способен 
привлечь инвестиции и объединить 
интересы, усилия и возможности всех 
национальных диаспор нашего исто-
рически многонационального региона. 
В непростых современных условиях 
диалог культур и единение – одно из 
важнейших условий успеха во всех 
начинаниях.

Андрей ПРОНИН

Тимур Сагдеев: В непростое время диалог культур 
и единение являются важнейшими условиями успеха
ИНТЕРВЬЮ

О проекте строительства в Иркутской области культурного 

центра «Деревня дружбы народов», который был 

поддержан губернатором региона Сергеем Левченко на 

встрече с муфтием Фаритом Мингалеевым и председателем 

совета Иркутской областной общественной организации 

«Татаро-башкирский культурный центр» Рамисом 

Султановым, рассказывает один из его инициаторов – 

депутат областного парламента Тимур Сагдеев. 

Храм знаний имени Распутина
Здание библиотеки ИГУ открыли в день памяти писателя
СОБЫТИЕ

Новое здание Научной библиотеки им. В.Г. Распутина Иркутского 

государственного университета открыли 14 марта, в день памяти писателя. 

Площади шестиэтажного строения составляют более 17 тыс. кв. м и 

рассчитаны на хранение 2,5 млн книг весом 2 млн тонн.

СПРАВКА

Решение присвоить Научной библиотеке ИГУ имя выпускника вуза Валентина 
Распутина было принято в 2015 году. Идею построить отдельное современное 
книгохранилище начали воплощать еще в 1980 году. Тогда под новое здание 
был отведен земельный участок. Проектирование объекта началось в 1991-м, 
но в годы перестройки строительство было заморожено. Возобновилось оно 
лишь в 2011 году, когда после корректировки проекта библиотеку включили 
в федеральную целевую программу развития образования на 2011–2015 
годы. Всего на строительстве освоено порядка 683 млн рублей. Разрешение на 
ввод здания в эксплуатацию было подписано в конце прошлого года. До этого 
основной фонд библиотеки ИГУ около 80 лет располагался в Белом доме и 
нескольких филиалах. 

В новое здание библиотеки уже переехал фонд редких книг
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– Иван, что заставляет вас возвра-

щаться в Иркутск?

– Каждый раз, когда я снимаю худо-
жественный фильм, региональный Союз 
кинематографистов приглашает меня 
представить его в Иркутске. И я с удо-
вольствием приезжаю на родину, ведь 
здесь живет мой отец и друзья. Надеюсь, 
что мой очень скромный фильм «Спасе-
ние» кому-то окажется нужным. 

– Почему же очень скромный?

– Его сценарий пришлось сокра-
тить из-за финансовых проблем, свя-
занных с последними международны-
ми конфликтами. Но, кстати, в таком 
виде он мне нравится даже больше. 
Кроме того, к фильмам я отношусь как 
к некоторому хобби, и у меня язык не 
повернется назвать себя кинорежиссе-
ром. Я пишу пьесы, ставлю спектакли, 
и это мое самое главное занятие. 

– На ваш взгляд, почему таланты, 

которые рождаются в Иркутске, уез-

жают отсюда?

– Сейчас весь мир переезжает. 
Этноцентрическое мышление меняет-
ся на мироцентрическое. Из-за техно-
логического прогресса человек пере-
ходит на новую стадию эволюционного 
развития. Например, я не чувствую, 
что живу в какой-то стране, я живу на 
планете. И каждый находится там, где 
может себя реализовать. 

– А вы могли бы себя реализовать 

на родине?

– С удовольствием, если появят-
ся условия. Например, у меня есть 
очень интересные проекты, связанные 
с образованием, я занимаюсь йогой, 
психологией, театральными практика-
ми. Если бы мне предложили препо-
давать их в Иркутске, я бы приезжал 
сюда и занимался с детьми, инвалида-
ми и другими группами людей. Кроме 
того, я бы мог сделать здесь фестиваль, 
потому что у меня есть связи с мировы-
ми звездами, которые с удовольствием 
бы приехали на Байкал. 

Если мы хотим, чтобы в нашем реги-
оне развивался бизнес, нужно разви-
вать культуру. Более того, нужно раз-
вивать современное искусство, потому 
что именно оно является условием для 
эволюции сознания. 

– Почему вы перестали быть худо-

жественным руководителем театра 

«Практика»?

– Я три года был худруком и сей-
час завершил контракт, поскольку это 
очень ответственная работа, выполняя 
которую, нужно постоянно находиться 
в театре, а у меня другие планы. Дело 
в том, что «Практика» – это один из 
самых необычных и успешных театров 
столицы, который, имея зал на 87 мест, 
зарабатывает по 40 млн рублей в год. 
При этом играет только бескомпро-
миссные спектакли в жанре современ-
ной драмы. 

– Какие же у вас планы?

– Сейчас я живу в Польше. Моя 
жена – польская актриса, наша дочка 
– больше полячка, чем русская. Там 
я открываю продюсерский центр, в 
рамках которого буду создавать театр, 
потому что этот вид искусства там 
находится в таком же плачевном состо-
янии, как и в России. В том смысле, 
что там тоже нет театрального рынка. 
Есть только государственный театр и 
антреприза, которая делает дешевые 
спектакли с дурным вкусом. А хоро-
ших среднекоммерческих спектаклей 
практически нет. Собираюсь это изме-
нить, хотя я в театре больше занима-
юсь педагогикой, для меня это духов-
ный путь.

– Вам нравится в Польше?

– Москва более прогрессивный 
город, чем вся Польша вместе взятая. 
Там очень много возможностей, но я 
не смог почувствовать себя москвичом. 
Особенно после Иркутска, где зимой 
есть солнце и снег. Кроме того, Москва 
в последнее время стала очень агрессив-
ным городом. Кстати, в Польше нет анти-

русских настроений, к нашим сооте-
чественникам там относятся хорошо. 

– В прессе появилась информация, 

что вы пишете сценарий боевика-фэн-

тези в формате 3D. 

– Это правда. Дело в том, что я 
очень люблю жанровое кино. Я счи-
таю, что высочайший пик искусства 
– это жанр, который мы потеряли. Это 
странно слышать от меня – режиссе-
ра арт-хаусного кино. Более того, мне 
стыдно признаться, что я не являюсь 
зрителем своих фильмов, а смотрю 
совсем другое кино. В данном случае 
сбылась моя мечта – я получил заказ 
на жанровый фильм. По контракту не 
могу раскрывать сюжет, но скажу, что 
главной героиней является инопла-
нетянка, которая прилетает на землю 
навести порядок. Это будет массовое 
кино, которое требует бюджета.

– Вы – разрушитель классических 

канонов в театре, пишете сценарий 

фэнтези. Что побудило вас к этому?

– В театре я никогда не был раз-
рушителем канонов, более того, я один 
из последних динозавров классическо-
го театра. На самом деле я – реин-
карнация Островского, ведь я занима-

юсь именно таким театром. Поймите, 
что форма претерпевает изменение, 
но подход остается. Мои учителя – 
классические педагоги. Мой мастер 
Александр Поламишев – автор дей-
ственного анализа пьесы, а я сам – 
преподаватель этого предмета. Моя 
пьеса – это классическое произведе-
ние с конструкцией событийного ряда. 
Есть даже несколько диссертаций на 
тему моих пьес, которые об этом гово-
рят. То, что я делаю в кино, это лишь 
использование киноязыка, чтобы гово-
рить с более широкой аудиторией, ведь 
возить спектакли дорого. Люди пишут 
мне, что мои фильмы им помогают, то 
есть это такая терапия. Но настоящее 
кино в моем понимании – это инду-
стрия, а я режиссер торрентов. 

– Поклонником какого кино вы 

являетесь?

– Мой любимый режиссер – Квен-
тин Тарантино. Я считаю его непре-
взойденным мастером и не видел ниче-
го лучше его фильмов. А последняя его 
картина «Омерзительная восьмерка» 
– непревзойденный шедевр. Для меня 
эта фигура стоит в стороне от всех 
режиссеров, поскольку он показывает 
мастерство игры в жанр. Он, конечно, 

постмодернист, поскольку использует 
саму конструкцию игры. Его кино – 
это фильм про фильм. Он как бы гово-
рит: смотрите, как нужно делать кино. 

– Но ведь фильмы Тарантино такие 

жестокие.

– Это одни из самых безобидных 
фильмов. Сколько бы там ни лилось 
крови, сразу видно, что это искусствен-
но созданный сюжет. Как в греческом 
театре, где история была лишена пси-
хологизма, и зрители смотрели миф. 
Только в этом случае наступает катар-
сис. Это не хэппи-энд, когда в конце 
все хорошо. В конце все плохо, но ты 
выходишь из этой истории освобож-
денным. Также современные зрители 
смотрят «Убить Билла» и пребывают 

после него в хорошем настроении. А 
посмотрите какой-нибудь мало-маль-
ски арт-хаусный фильм, сразу возни-
кает депрессия, ужас, патология. Я счи-
таю, сейчас как никогда нужно снимать 
фильмы для людей. Нельзя напрягать 
народ, ведь время и так очень сложное. 

– А как вы относитесь к тому, что 

ваши пьесы считают жестокими?

– Не согласен. Когда я пишу пьесу, 
то непременно думаю: смогу ли я на 
нее позвать свою маму, сына или дочь? 
Мне кажется, что театр должен при-
носить людям радость. Нормальное 
искусство сегодня не фестивальное, 
оно для тех людей, которые покупа-
ют билет. А не для тех, кто считает 
обычных зрителей быдлом. Суще-
ствует какой-то миф об элитарности 
искусства, но я режиссер, который все 
время работает для среднебуржуазно-
го, мещанского зрителя. Кто сказал, 
что эти люди глупые? Ничего подобно-
го, они смотрят любые фильмы, обсуж-
дают их и все понимают. 

– Как вообще вы начали писать 

пьесы, ведь по первому образованию 

вы актер?

– Первую пьесу «Сны» я написал 
в Иркутске и посвятил ее своим дру-

зьям, которые погибли от героина. В 
Глазково, где я жил в 1990-е годы, была 
эпидемия. Меня спасло театральное 
училище. Пьесу я написал не для того, 
чтобы быть драматургом, а потому что 
нужно было об этом говорить. 

– А что сейчас побуждает вас 

писать пьесы?

– Сейчас я иногда пишу на заказ. 
Кстати, могу вам рассказать о своем 
провале. Недавно МХТ им. Чехова зака-
зал мне пьесу для большой сцены. Это 
было очень важно для меня, потому что 
последний автор, которому этот театр 
заказал пьесу для большой сцены, был 
Михаил Булгаков. Но на меня так все 
это подействовало. Я начал думать, что 
должен написать какую-то великую 

пьесу. В итоге ничего не смог сделать 
и отказался. Просто не справился со 
всем этим грузом ответственности. А 
вообще я очень люблю писать в аэро-
портах или в каком-нибудь хорошем 
месте.

– Расскажите про последнюю 

пьесу?

– В последнее время у меня произо-
шла большая внутренняя творческая 
перемена, и я почувствовал, как устрое-
на пьеса. Нащупал структуру жанровой 
игры и написал «Солнечную линию». Ее 
премьера состоится осенью в «Совре-
меннике». Ее поставит Виктор Рыжа-
ков, а будут играть Чулпан Хаматова и 
Антон Кузнецов. Эта история про двух 
людей – мужа и жену, которые ссорят-
ся, но в конце все-таки прорываются 
друг к другу. Во время работы над ней я 
понял, что главное – освободить язык. 
Ведь искусство не является реальной 
жизнью, оно – воплощение формы. 
Как, например, на сцене нельз я мужчи-
не и женщине долго целоваться, сразу 
исчезает условность. А в рамках жанра 
можно сказать о важном так, чтобы 
люди тебя услышали. 

Елена ОРЛОВА

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Иван Вырыпаев: Я – реинкарнация Островского

ogirk.ru

И хотя сценография в новой 
версии «Поминальной молитвы» 
по пьесе Григория Горина очень 
похожа на ту, которая была в 
легендарной постановке 18-лет-
ней давности, с новыми актера-
ми у него получилась совсем дру-
гая история.   

– Мне очень легко работать 
в Иркутском драматическом теа-
тре, потому что со многими арти-
стами мы знаем друг друга уже 
много лет из спектакля в спек-
такль, а с молодыми талантливы-
ми ребятами мы работали в «Ели-
завете Бам», – отметил перед 
премьерой Олег Пермяков. – А 
это немаловажный факт, потому 
что нам иногда приходилось раз-
говаривать на «птичьем языке», 
понимать друг друга с полуслова. 
В итоге я очарован тем, что дела-
ют актеры в этом спектакле.

Действие «Поминальной 
молитвы» разворачивается в 
деревне Анатовка. Ее символи-
ческое воплощение – группа 
небольших избушек высотой 
не больше полуметра, которая 
расположилась на сцене спра-
ва. На крышах домов постоян-
но сидят мужчина и женщина 
как символ некой благополучной 
пары. В центре огромное дерево 
– символ рода. Остальное про-
странство свободно, ведь вокруг 
него постоянно тянет свой воз, 
и в символическом, и в мате-
риальном плане главный герой 
этой истории – молочник Тевье 
(заслуженный артист РФ Степан 
Догадин). Он и сообщает зрите-
лям, что в Анатовке уже много 
лет живут русские, украинцы 
и евреи. Живут мирно, ведь не 
важно, какой ты национально-

сти, если «человек беден и из 
последних сил тащит свой воз…»

– Я люблю эту пьесу и 18 
лет назад уже был в ней занят, 
правда, в другой роли, – рас-
сказал Степан Догадин. – В цен-
тре сюжета история еврейской 
семьи, но при этом спектакль – 
не только про людей этой наци-
ональности, а про силу человека, 
его желание жить и стойкость 
перед невзгодами. Сейчас очень 
тяжелое время, и мне бы хоте-
лось, чтобы зрители, выходя из 
зала, подумали: «А ничего, будем 
жить и что-нибудь изменим в 
этой стране». 

В прошлом спектакле роль 
Тевье играл народный артист 
РФ Виталий Венгер – легенда 
иркутской сцены. С его участи-
ем постановку сыграли 100 раз 
и сняли с репертуара, когда он 
перестал выходить на сцену.

– Спектакль у нас получает-
ся совсем другой, хотя, казалось 
бы, очень похожая сценография: 
есть телега, дерево, но измени-
лось время, – отметил Степан 
Догадин. – Когда Венгер играл 
эту роль, ему было уже 78 лет, но 
он с такой легкостью впрягался 
в эту телегу, что в это трудно 
было поверить. Я намного моло-
же, и мне не так легко везти этот 

воз. Однако у меня совсем дру-
гой характер роли, если Виталий 
Константинович боролся с ситу-
ацией, то я смиряюсь с ней. Но 
это не отчаянье, а то смирение, 
когда человек принимает свой 
крест и понимает, что если он 
начнет протестовать, то это при-
несет новые проблемы.

Вжилась в роль Голды и моло-
дая актриса Анастасия Пушили-
на. В ее воплощении персонаж 
стал некой всеобщей матерью, 
которая каждого, пусть даже 
незнакомца, готова накормить, 
обогреть и исцелить его душев-
ные раны. Тем более трагичным 
и неправильным выглядит ее 
уход из жизни.

– Моя героиня отдает себя 
любимому и семье полностью, без 
остатка, – рассказала Анастасия 
Пушилина. – И в этом есть даже 
что-то христианское, когда ты 
отдаешь-отдаешь и незаметно ухо-
дишь из жизни. Ведь Горин писал, 
что Бог един для всех религий. 
И если мы начнем слышать друг 
друга, мы найдем общий язык. А 
еще одна мысль этого спектакля 
в том, что к беде никак не под-
готовишься и ни в каком уголке 
не скроешься. Но мужество этих 
людей состоит в том, чтобы жить, 
несмотря ни на что.

И хотя в финале символиче-
ский центр декорации – дере-
во – оказывается срубленным и 
повисает в воздухе, как человек, 
лишенный родины, спектакль 
заканчивается всеобщим сме-
хом героев. В новой постанов-
ке режиссеру удалось собрать 
хороший актерский ансамбль, 
ведь иначе хорошо сыграть этот, 
по сути, семейный спектакль не 
получилось бы.  

Есть здесь и комические пер-
сонажи, с которыми в спектакль, 
как и в жизнь, входит побеж-
дающий любые невзгоды юмор. 
Один из таких ярких образов 
– Менахем-Мендл в исполне-
нии Ивана Гущина. Родственник 
Тевье с ярко выраженной аван-
тюрной жилкой делает жизнь 
персонажей и настроение зрите-
лей веселей.

В целом новая версия «Поми-
нальной молитвы» получилась 
очень трогательной и проник-
новенной, лишенной какого бы 
то ни было политического или 
национального пафоса, напол-
ненной добрым юмором и щемя-
щей грустью.

Елена ОРЛОВА

Фото Анатолия БЫЗОВА

«Поминальная молитва» – новая версия

То, что я делаю в кино, это лишь использование 

киноязыка, чтобы говорить с более широкой ауди-

торией, ведь возить спектакли дорого. Люди пишут 

мне, что мои фильмы им помогают, то есть это 

такая терапия. Но настоящее кино в моем понима-

нии – это индустрия, а я режиссер торрентов. 

ГОСТЬ НОМЕРА

Известный драматург, актер и режиссер Иван 

Вырыпаев в начале марта провел несколько дней на 

родине в Иркутске. По приглашению регионального 

Союза кинематографистов он представил в Доме 

кино новый фильм «Спасение». В художественном 

музее прочитал лекцию, в которой трактовал 

современные мировые конфликты как столкновение 

традиционализма и постмодернизма. Встретился 

с артистами недавно созданного театра «Новая 

драма» и пообещал поддерживать проект. Выступил 

в театральном училище и дал интервью иркутским 

журналистам, во время которого сумел удивить, 

вдохновить, еще раз доказав, что является одним из 

тех режиссеров, за творчеством которых интересно 

наблюдать.

ПРЕМЬЕРА

Спектакль о любви, смирении и 

веротерпимости поставил в Иркутском 

академическом драмтеатре им. Н.П. Охлопкова 

заслуженный деятель искусств России, 

барнаульский режиссер Олег Пермяков. 


